

Notes Bibliographiques

HISTOIRE RELIGIEUSE DE LA REVOLUTION FRANÇAISE, par M. Pierre de la Gorce. Un volume in-8°. Prix: 7 fr. 50. — Librairie Plon-Nourrit et Cie, 8, rue Garancière, Paris—6e.

Pour marquer l'intérêt de cet ouvrage, pour en démêler la saisissante actualité, il suffira d'énumérer les titres des chapitres. Dans le livre premier, l'auteur décrit *l'Eglise privilégiée* de l'ancien régime, en analyse les grands et les corruptions. Le deuxième livre est consacré à *l'abolition des privilèges*. Dans le troisième livre, on voit s'accomplir *la sécularisation des biens ecclésiastiques* et *la destruction graduelle des ordres religieux*. *La constitution civile du clergé* fait l'objet du quatrième livre. Puis vient l'étude des négociations avec la Cour de Rome et de la question du serment. Dans la dernière partie du volume, M. de la Gorce raconte les essais infructueux de liberté des cultes, marque le fonctionnement du clergé assermenté, précise surtout l'action très curieuse des clubs. On retrouvera dans ce nouvel ouvrage, la science de composition, l'esprit d'équité et la sûreté de méthode qui ont valu naguère à *l'Histoire du Second Empire* le plus légitime succès.

* * *

UNE ANNEE DE POLITIQUE EXTERIEURE, avec préface de M. Paul Deschanel, membre de l'Académie française, député, par René Moulin et Serge De Chessin. Un vol. in-16. Prix: 3 fr. 50. — Librairie Plon-Nourrit et Cie, 8, rue Garancière, Paris — 6e.

Vus au jour le jour, à travers de brèves dépêches, les événements extérieurs les plus importants ne laissent trop souvent dans l'esprit du public que des impressions confuses et imprécises. L'année n'est souvent pas terminée que déjà sont oubliés les faits marquants du début. MM. René Moulin et Serge de Chessin ont tenté de rappeler, en un volume substantiel, les faits dont nous venons d'être les témoins au cours d'une année particulièrement fertile en événements diplomatiques.

M. René Moulin, auquel ses voyages antérieurs au Maroc et dans le Sud-Oranais ont donné une compétence particulière, a analysé la question marocaine aussi bien dans ses manifestations locales que dans ses répercussions internationales.

La crise orientale qui, au printemps dernier, a provoqué de si vives alarmes, a été exposée par M. Serge de Chessin qui publie en Russie de remarquables articles dans le *Journal de Saint-Petersbourg*.

Une remarquable préface de M. Paul Deschanel ouvre ce livre qui mérite de rester comme les annales diplomatiques de l'année 1908.